

# El 7% de los mayores sufren maltrato pero pocos lo denuncian

Los abusos hacia la población anciana son un tabú. Los expertos denuncian su «indefensión» y la falta de recursos

**LOLITA BELENGUER**  
lbelenguer@20minutos.es / @lolitabelenguer

El 7% de los mayores de 65 años residentes en España afirma que en el último año ha sufrido algún tipo de abuso, ya sea por privación, maltrato psicológico y verbal, económico o incluso físico y sexual, según el último barómetro realizado por la Unión de Pensionistas (UDP). A nivel mundial, la Organización Mundial de la Salud (OMS) aumenta estos datos al 10%. Esto representa solo «la punta del iceberg» de un problema tabú, pues solo el 10% de ellos denuncia, de acuerdo con la UDP.

Por eso, es muy difícil conseguir datos reales. «Existe una bolsa de maltrato que no aflora porque la mayoría de los casos no se denuncian por vergüenza o por tener la violencia —que es continuada durante toda la vida— interiorizada», señala el juez Jose M<sup>a</sup> Gómez Villora. «Es muy difícil denunciar a tu propio hijo, solo se demanda en situaciones extremas y existe un alto índice de retirada de denuncias», describe.

En los últimos tres años, «se ha apreciado un aumento significativo de los casos de agresiones de hijos hacia sus progenitores», asegura el magistrado del Juzgado de Violencia sobre la Mujer número 1 de Valencia.

Para hacerse una idea, en Madrid viven 600.000 mayores, y el Ayuntamiento atiende a una media de 700 ancianos en situaciones de vulnerabilidad al año, de los cuales se detectan unos 75

## PREGUNTAS CON RESPUESTA

**¿El caso más común?** «El de una madre que convive con su hijo que tiene problemas de adicción y/o mentales que le llevan a maltratar psicológicamente a su progenitora y a abusar económicamente de ella», explica la trabajadora social del Ayto. de Madrid Matilde González.

**¿Qué pasa si la víctima no quiere denunciar?** «Normalmente la madre es reacia a denunciar a su hijo, y la solución, en caso de peligrar su integridad, es el ingreso involuntario en una residencia».

**¿Posibles soluciones?** Los expertos proponen: una ley específica, un teléfono exclusivo, apoyo institucional, ayudas económicas y formación de los cuidadores. Aunque para cambiar estas cifras se necesita «un cambio social, porque el sustrato del maltrato es social».

casos de maltrato, bien por negligencia, bien psicológico. De enero a abril de 2016, la Subdirección General de Mayores ha atendido ya 31 casos de malos tratos. En 2015 se detectaron un total de 78. Y en 2014, 74.

Tras participar en una jornada sobre los malos tratos hacia los mayores, Gómez Villora se quedó con la queja más habitual de su envejecido público: «La ausencia de una legislación específica que proteja a los ancianos. Parece que se pone énfasis en la protección a los menores y nos olvidamos del otro extremo» de la sociedad, lamenta el magistrado a *20minutos*. No existe un teléfono exclusivo para ayudar a los mayores en situaciones de emergencia como el 016 para casos de violencia de género. Un recurso que sería «conveniente», en opinión de Gómez Villora.

El coordinador del programa Malos Tratos y Abusos a Personas Mayores de la UDP, Javier Álvarez, añade al respecto: «Es como si el 25% de la población española estuviera enferma y necesitara unos recursos y cuidados específicos y no recibiera tratamiento. Están muy indefensos».

Álvarez piensa en el caso francés, donde se llevan a cabo prácticas que en España se quedaron por el camino con la Ley de Dependencia. «En Francia, los gastos de residencia se pagan con la herencia de la persona una vez esta ha fallecido y lo que sobra se entrega a la familia. Además, la contratación de los cuidadores desgrava de forma importante».

Isabel Herreras, trabajadora social de la Asociación para la Mejora de la Calidad de Vida de las personas en situación de dependencia (Amecavi), recalca que «los hijos se desentienden cada vez más del cuidado de sus padres con alzhéimer. Son situaciones que les superan y pasan hasta un mes sin visitarlos». ●

## Muerte violenta de un hombre de 79 años en su casa de Castellar

Los Mossos d'Esquadra investigan la muerte violenta de un hombre de 79 años de edad en su casa de Castellar del Vallès. Ayer domingo, su hijo lo halló sin vida al entrar en el domicilio de su progenitor.

El cuerpo de la víctima presentaba signos evidentes de violencia. La investigación se encuentra bajo secreto de sumario y a cargo

del Àrea d'Investigació Criminal de la Regió Policial Metropolitana Nord. Una de las primeras hipótesis que barajan los investigadores indican que el crimen podría tratarse de un robo con violencia.

Ignasi Giménez (PSC), alcalde de la población, remarkaba ayer que «se trata de un hecho puntual que no tendría que crear alarma» en

la ciudad. El alcalde recordó que Castellar es uno de los municipios de más de 20.000 habitantes de la provincia de Barcelona con los índices de delincuencia más bajos, y aseguró sentirse «consternado» y «sorprendido» por un hecho «nada habitual» en la población.

Asimismo, el regidor explicó que la víctima vivía sola en su domicilio en una zona «muy popular», situada detrás del Ayuntamiento, y con muchos vecinos, mientras que la familia es «conocida» y está «muy arraigada» desde hace cerca de 50 años. ● R. B.



Momento en el que el Cosco Shipping atraviesa e inaugura la ampliación del Canal de Panamá. EFE



## HISTORIAS CON FOTO

### Un «día de felicidad» en el Canal

La ampliación del Canal de Panamá, un hito de la ingeniería moderna cuyo principal proyecto, el tercer juego de esclusas, construyó un consorcio liderado por la española Sacyr, se inauguró ayer con el tránsito de un buque chino de gran calado. El barco, un neopanamax de 48,25 metros de manga y

299,98 metros de eslora y capacidad para transportar hasta 9.400 contenedores, entró en la cámara baja de la esclusa de Agua Clara pasadas las 7.30, hora local. Es un «día de felicidad», aseguró José Peláez, ingeniero de la empresa española Sacyr y jefe de proyecto de las nuevas esclusas.



### El ejército iraquí anuncia la liberación completa de Faluya

El Ejército iraquí anunció ayer la liberación total de la ciudad de Faluya, después de hacerle con el control del último barrio en poder del grupo terrorista Estado Islámico (EI), tras más de un mes de combates con los yihadistas.

### Detenido un jefe mafioso

El jefe mafioso Ernesto Fazza-lari, en fuga desde 1996 y acusado entre otros delitos por doble homicidio, asociación mafiosa y narcotráfico, fue detenido la noche del sábado en el sur de Italia.

### Condenado a cadena perpetua

El ultraortodoxo judío que mató a una adolescente en el desfile del orgullo gay de Jerusalén el pasado julio fue condenado ayer a cadena perpetua y a pagar una indemnización a las familias de los heridos y de la adolescente asesinada.

### Posible caso de violencia machista

La Policía Nacional ha detenido a dos hombres tras la muerte violenta de una mujer cuyo cadáver fue hallado al sur de Gran Canaria días atrás, uno

de ellos su exmarido y otro su actual pareja, en un suceso del que no se descarta que sea un caso de violencia machista.

### Un montañero muere en el valle de Benasque

Un montañero murió ayer en el valle de Benasque (Huesca) cuando participaba al parecer en una escalada en la Vía Ferrata de Sacs, una de las más conocidas de esta zona de los Pirineos aragoneses.

### Sigue la búsqueda del padre del bebé muerto el viernes en Níjar

Al cierre de esta edición (23.00 h), continuaba la búsqueda de Hicham B. B., de 35 años de edad, el padre del bebé de 45 días que murió el viernes en Níjar (Almería) tras una agresión que se atribuye precisamente a su progenitor. La búsqueda incluye un bloqueo de los medios de transportes para evitar que se dé a la fuga.

### ¿Una protesta por el ruido tras el incendio?

La Guardia Civil continúa investigando las circunstancias del incendio registrado el sábado en un bar del municipio alpujarreño de Lanjarón (Granada), que se saldó con dos personas muertas y tres heridas de gravedad, y trabaja con la hipótesis de que este incendio se originase después de que el primer fallecido, de 54 años, hubiera provocado el fuego con

## VAYA BOQUITA

«Zapatero se está moviendo en aviones de PDVSA (...) Queda descalificado para liderar una mediación para el diálogo»



**HENRIQUE CAPRILES**  
Líder de la oposición venezolana

un bidón de gasolina como protesta por ruidos en dicho establecimiento.

## Salto de valla

Una treintena de inmigrantes de origen subsahariano logró ayer llegar al Centro de Estancia Temporal de Inmigrantes (CETI) de Melilla, después de un salto a la valla fronteriza entre la ciudad autónoma y Marruecos protagonizado por unas 120 personas.

**Camisetas personalizadas**

Serigrafía · Sublimación  
Impresión digital

**www.camisetas.info**  
Plaza Dr. Letamendi 30, Barcelona  
**900 822 050**